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I. Соловки в зеркале прессы

ВыСтаВка «СолоВкИ: ГолГофа  
И ВоСкРеСенИе» откРылаСь  
В СеВаСтоПоле

4 июля 2014 года в нижнем храме Свято-
Владимирского собора в Херсонесе состоялось 
торжественное открытие выставки «Соловки: 
Голгофа и Воскресение. Наследие Соловков в 
прошлом, настоящем и будущем России».

Организаторы выставки: Соловецкий госу-
дарственный историко-архитектурный и при-
родный музей-заповедник, Спасо-Преображен-
ский Соловецкий ставропигиальный мужской 
монастырь, Симферопольская и Крымская 
епархия Украинской Православной Церкви Мо-
сковского Патриархата.

Экспозиция создана в 2010 году по благо-
словению Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла Соловецким монастырем в 
сотрудничестве с Соловецким музеем-заповед-
ником с целью ознакомления жителей России с 
духовным и историческим наследием Соловец-

кого монастыря, сообщает сайт Севастополь-
ского благочиния.

«Замысел выставки – показать все шесть 
веков существования обители, диаметраль-
но противоположные эпохи: эпоху созидания, 
эпоху разрушения, эпоху забвения, эпоху вос-
становления, которую монастырь переживает 
сегодня, – и найти связующую нить, достичь 
целостного восприятия истории», – отметил на-
местник и игумен Спасо-Преображенского Со-
ловецкого ставропигиального мужского мона-
стыря, директор Соловецкого государственного 
историко-архитектурного и природного музея-
заповедника архимандрит Порфирий (Шутов).

«Нашей целью было показать многогран-
ность истории Соловецкого монастыря. Прежде 
всего, в ней, как в капле воды, отразилась исто-
рия монашества на Руси, основа которого – мо-
литва за весь мир. Соловки – это и оплот Пра-
вославия на Русском Севере, и государственная 
крепость, которая существовала несколько сто-

летий; Соловецкий монастырь защитил Русский 
Север от иноземных захватчиков, сохранив 
его для России. Обитель всегда была передо-
вой в смысле развития технологий. Одним из 
ярких примеров является тот факт, что первая 
электростанция на Русском Севере возникла 
в 1912 году в Соловецком монастыре. Очень 
важно, что обитель всегда населяло множество 
просвещенных иноков, которые писали иконы, 
книги, манускрипты. И то огромное культурное 
наследие, которым обладает Соловецкий мона-
стырь, мы тоже постарались показать в нашей 
выставке», – говорит Олег Волков, заместитель 
директора Соловецкого музея-заповедника.

Выставка была показана в Москве, Санкт-
Петербурге, Архангельске, на Соловках, в Ниж-
нем Новгороде, Сарове, Петрозаводске, в Пуш-
кинских Горах, постоянно обогащаясь новыми 
материалами.

«Например, будучи в Петербурге вместе с 
Фондом Д.С. Лихачева мы создали большой 
раздел, посвященный памяти Дмитрия Сергее-
вича; в других городах, если позволяло время, 
мы проводили исследования и изучали связи с 
Соловецким монастырем, общность судеб, ре-
зультатом чего становились новые разделы вы-
ставки», – рассказал отец Порфирий.

В разделах выставки в современной и на-
глядной форме представлена многовековая 
история Соловецкого монастыря, его трагиче-
ская судьба в XX столетии и современное воз-
рождение. В составе экспозиции – иконы, кар-
тины, копии документов, видео-презентации, 
фотографии, подлинные предметы периода 
Соловецкого лагеря особого назначения. Посе-
титель встретит повествование о духовных тра-
дициях, хозяйственных технологиях, морской и 
воинской доблести, архитектуре, художествен-
ном убранстве, книжности, а также о святых Со-
ловецкой обители, новомучениках и исповед-
никах Соловецких, выдающихся подвижниках 
благочестия, известных деятелях российской 
истории и культуры, которые создали и отстоя-
ли духовную твердыню Русского Севера.

В Севастополе впервые за 10 лет существо-
вания экспозиция разместилась внутри храма. 
«После экскурсии по этой выставке появляется 

одно желание: помолиться новомученикам и 
исповедникам Российским, вспомнить, за что 
и для чего они претерпели страдания. Эта вы-
ставка побуждает к молитве, помогает прибли-
зиться к Богу, повествует об истории Русской 
Православной Церкви, поэтому, несомненно, 
нет ничего предосудительного в том, что она 
находится в нижнем храме Свято-Владимир-
ского собора», прокомментировал благочин-
ный Севастопольского округа протоирей Сер-
гий Халюта. В нижний храм собора в рамках 
духовно-просветительской программы также 
были принесены святыни Соловецкой обители 
– каменный крест первоначальника монаше-
ской жизни на Соловках преподобного Савва-
тия (+1535) и чтимая икона с частицами мощей 
преподобных Зосимы, Савватия и Германа и 
святителя Филиппа, митрополита Московского.

Экспозиция будет открыта для посетителей 
ежедневно с 7:30 до 18:30 в течение двух ме-
сяцев. Экскурсии по выставке будут проводить 
экскурсоводы Севастопольского благочиния.

РукоВодИтелИ аРханГельСкой облаСтИ  
И каРелИИ обСудИлИ ВоПРоСы  
СотРуднИчеСтВа По РазВИтИю СолоВкоВ

7 июля 2014 на Соловки прибыли секретарь 
Совета Безопасности России Николай Патру-
шев, полномочный представитель Президента 
России в Северо-Западном федеральном окру-
ге Владимир Булавин, губернатор Архангель-
ской области Игорь Орлов, Глава Карелии Алек-
сандр Худилайнен. 

В Соловецком морском музее делегация 
приняла участие в совещании, посвященном 
организации и финансированию программы по 
развитию Соловецкого архипелага. Александр 
Худилайнен и Игорь Орлов обсудили планы в 
реализации соглашения о сотрудничестве по 
развитию Соловков между Карелией и Архан-
гельской областью.

–  На региональном уровне создана полно-
ценная организационная основа для эффек-
тивной восстановительной деятельности на 
Соловках, – подчеркнул в своем докладе заме-

«Похороны Блаженнейшего не должны превратиться в поругание его памяти». 
Интервью Председателя Синодального информационного отдела Русской 
Православной Церкви В.Р. Легойды агентству Интерфакс 19

III. События в России
Уход близкого человека в монахи с пониманием восприняла бы почти половина 
жителей РФ 20

Доля россиян, относящих себя к православным, выросла за 17 лет с 52% до 68% 21

IV. за рубежом
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«Порошенко лично отвечает за новые жертвы на Украине». Публикация ИТАР-ТАСС 25

«И Молдавия туда же». Публикация издания «Взгляд» 25

Опубликован рейтинг самых сильных армий мира 27
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ститель губернатора Архангельской области по 
развитию Соловецкого архипелага Роман Бала-
шов.

Правительством Архангельской области в 
июле прошлого года была принята государ-
ственная программа «Развитие инфраструк-
туры Соловецкого архипелага на 2014–2019 
годы». Общий объемом финансирования – свы-
ше 6,4 млрд рублей, из них более 1,19 млрд – 
средства консолидированного бюджета регио-
на.

На архипелаге всё готово для начала боль-
шой стройки: подготовлены проекты новых 
зданий школы, больницы, детского сада. За-
вершается разработка проектно-сметной до-
кументации по строительству и реконструкцию 
системы водоснабжения и водоотведения по-
селка. Продолжается работа по проектирова-
нию транспортной инфраструктуры, комплекса 
по переработке и размещению отходов.

На совещании говорили о необходимости 
федеральной поддержки работ на Соловках. 
Игорь Орлов сделал акцент на необходимости 
программно-целевого метода восстановления 
архипелага:

–  Для сохранения уникального наследия 
Соловков необходим комплексный программ-
ный подход. Для эффективного строительства 
социальных объектов требуется создать транс-
портную инфраструктуру, решить вопросы 
энергообеспечения островов.

Губернатор отметил, что для бесперебойно-
го электроснабжения архипелага необходимо 
протянуть подводный кабель с большой земли. 
Это наиболее оптимальное экологически и эко-
номически выверенное решение.

Глава Карелии Александр Худилайнен под-
держал архангельского коллегу: подобный 
опыт уже доказал свою эффективность на Ва-
лааме. Он также сделал акцент на необходимо-
сти сотрудничества двух регионов.

–  Очень многие паломники и туристы от-
правляются на Соловки через Кемь и Бело-
морск. Чтобы сделать архипелаг более привле-
кательным для них, а дорогу более комфортной, 
мы намерены развивать в республике гости-

ничную базу, транспортную инфраструктуру. 
Необходимо также построить хорошую дорогу 
от федеральной трассы «Кола» до Кеми, – под-
черкнул глава Карелии.

Во время визита на Соловецкие острова гу-
бернатор Архангельской области Игорь Орлов 
посетил поселок строителей, возведение кото-
рого завершается в районе старого кирпичного 
завода.

В вахтовых домах разместятся специалисты 
подрядных организаций, которые будут заняты 
на строительстве инженерной инфраструктуры, 
школы, детсада, больницы посёлка «Соловец-
кий». Посёлок рассчитан на 500 человек.

Губернатор осмотрел помещения для отдыха, 
столовую и пищеблок, высказал свои замеча-
ния по подключению домов к системам водо-
снабжения и водоотведения.

Игорь Орлов подчеркнул: в 2014 году значи-
тельно увеличен объем федеральных средств, 
направленных на восстановительные работы 
в поселке. Только на прокладку коммунальных 
сетей Министерство регионального развития 
России выделило 300 миллионов рублей, сооб-
щает пресс-служба губернатора.

Также было открыто федеральное финан-
сирование строительства нового здания Соло-
вецкого музея-заповедника: за три года на него 
планируется направить около 770 миллионов 
рублей. 

В 2014 году Министерство культуры России 
планирует также выполнить проекты для 14 
объектов, расположенных на Соловецком архи-
пелаге, таких, как Иконописная палата, кузница 
на берегу Святого озера, амбар с ледником, ко-
нюшня с сеновалом, трехэтажный корпус у Ни-
кольских ворот.

Запланированы также ремонтно-реставра-
ционные работы 12 объектов монастыря, среди 
которых – поваренный корпус, здание общей 
трапезы на погребах, Свято-Троицкий Зосимо-
Савватиевский собор.

По сообщению пресс-службы Минкульта, об-
щая сумма федерального финансирования ра-
бот составит 800 миллионов рублей.

ГубеРнатоР аРханГельСкой облаСтИ  
И замеСтИтель мИнИСтРа культуРы Рф  
ПоСетИлИ СолоВкИ

Вопросы развития Соловков во время рабо-
чей поездки на архипелаг обсудили замести-
тель министра культуры РФ Геннадий Пирумов 
и губернатор Архангельской области Игорь Ор-
лов.

11 июля 2014 года гости побывали на ряде 
объектов, в том числе на площадке строитель-
ства здания нового музея, Тамарином причале, 
осмотрят вахтовый поселок, где разместятся ра-
бочие, занятые на строительстве социальных и 
инженерных объектов поселка «Соловецкий». 

В ходе рабочего совещания Игорь Орлов и 
Геннадий Пирумов обсудят вопросы строитель-
ства экспозиционно-административного зда-
ния музея, подключения нового объекта к си-
стемам энергоснабжения, функционирования 
рабочего поселка.

Кроме того, глава региона проверит готов-
ность сотрудников подразделения Единого ле-
сопожарного центра к действиям во время по-
жароопасного сезона, встретится с депутатами 
муниципального Совета и общественностью.

Игорь Орлов планирует познакомиться с 
бойцами реставрационного стройотряда, заня-
тыми на работах по восстановлению Соловец-
кого монастыря.

Во время рабочей поездки губернатор также 
выполнит приятную миссию: вручит золотую 
медаль Архангельской области, учрежденную 
в этом году, выпускнице Соловецкой средней 
школы Анне Максимовой, сообщает ИА Двина-
Информ.

В СВет Вышел деСятый ВыПуСк  
СолоВеЦкоГо СбоРнИка

Издание отпечатано в одной из типографий 
Архангельска и дает полное представление о 
последних исследованиях, осуществлённых Со-
ловецким музеем-заповедником.

Сборник начинается со статьи, посвящен-
ной памяти Антонины Алексеевны Сошиной. 

Она долгое время была сотрудником музея и 
внесла огромный вклад в изучение таких тем, 
как «Историко-художественные ценности Со-
ловецкого монастыря», «Соловецкая школа юнг 
Северного флота 1942–1945 гг.» и «Соловецкий 
лагерь особого назначения. 1920–1939 гг.».

В издание вошли шесть разделов: «Археоло-
гия», «Наследие», «Соловецкие лагеря и тюрь-
ма особого назначения», «Природа», «Фонды» 
и «Архив». В нем собраны статьи научных со-
трудников музея-заповедника, насельников 
Спасо-Преображенского Соловецкого монасты-
ря, других исследователей и специалистов, за-
нимающихся изучением культуры и проблема-
тики Соловецкого архипелага. Традиционно в 
разделе «Фонды» напечатаны список и изобра-
жения экспонатов, пополнивших коллекцию 
музея.

Сборник печатается по решению научно-ме-
тодического совета Соловецкого музея-запо-
ведника. Рецензентами сборника стали М.Н. 
Супрун, доктор исторических наук, профессор, 
заведующий кафедрой отечественной истории 
С(А)ФУ и П. А. Феклистов, доктор сельскохо-
зяйственных наук, профессор, член-корр. РАЕН, 
заведующий кафедрой экологии и защиты леса 
С(А)ФУ.

«ПоСмотРеть В зеРкала СолоВеЦкИх 
озеР». ПуБЛИкАЦИя гАзеТы  
«ПРАВдА СеВеРА»

«Посмотреть в зеркала соловецких озер». 
Этот красивый и мощный образ мы взяли как 
лейтмотив выпуска из заметок человека со-
ловецкого – Василия Матонина. Потому что в 
этих озерах мы увидим не только деяние своих 
предков, но и свое собственное отражение. На-
сколько соответствуем?

В специальном выпуске газеты «Правда Се-
вера» много дискуссий – о том, какой статус 
для архипелага самый приемлемый, что можно 
строить на Соловках, как не допустить их ком-
мерциализацию, но при этом сделать доступ-
ными для паломников и туристов. То, что споры 
острые, горячие и открытые – хорошо. Приме-
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чательно – самые разные люди: общественни-
ки, ученые, священнослужители, депутаты, чи-
новники, производственники не только спорят 
и высказывают свою точку зрения, но и при-
слушиваются к противоположной. Потом кор-
ректируют свою собственную. Что не так часто 
у нас бывает. Все же Соловки. Место, которое 
учит слушать и слышать. И нести ответствен-
ность.

Побывать на Соловках мечтают многие – ве-
рующие, люди, пока только идущие к вере, а 
также неверующие. Но никто не едет «просто 
так». Поездку ждут как возможность понять 
что-то особое, переосмыслить собственную 
жизнь, соизмерить с тем вечным и незыблемым, 
что несут в себе Соловки. А еще посмотреть в 
те самые благословенные соловецкие озера, 
чтобы неспешно разглядеть отражающееся там 
небо. Оно тоже особенное – соловецкое…

«Изменить качество жизни без потери 
духовности»

губернатор Архангельской области Игорь 
Орлов:

– Мы должны обеспечить жителям архипе-
лага социальный комфорт, чтобы они не ощу-
щали свою оторванность от «большой» земли 
и почувствовали, что их жизнь меняется к луч-
шему…

Мы с особым вниманием относимся ко всему, 
что происходит на Соловках. Каждое решение, 
которое сегодня принимается на архипелаге, 
должно стать предметом полной договорен-
ности пяти структур: региональной, районной 
и поселковой власти, русской православной 
церкви и музея. Ведь любое движение вперед 
возможно только в том случае, если существует 
единое понимание того, как двигаться. Любое 
противостояние – это не движение, а откаты-
вание назад… В правительстве области разра-
ботана стратегия развития Соловецкого архи-
пелага. 

Мы согласились без всяких вариаций, что 
главным инструментом восстановления Спа-
со-Преображенского монастыря и Соловков 
в целом будет федеральная целевая програм-
ма, которая в ближайшее время станет нашим 

рабочим документом. Концепция программы 
представлена в правительство россии. В нее 
вошло все, что касается инфраструктуры: до-
рог, жилищно-коммунального хозяйства, соци-
альных объектов и реставрационных работ.

Соловецкий архипелаг, монастырь, музей-
ный комплекс, поселение – это объект при-
стального внимания и согласованных действий 
всех, кто находится на территории. то, что мы 
пришли к общему пониманию, что все нюансы 
деятельности нужно учитывать при каждом на-
шем шаге – это действительно факт историче-
ского масштаба. Мы должны изменить качество 
жизни на Соловках без потери духовной и куль-
турной значимости этого уникального места.

«Сезон начался, реставрационные рабо-
ты продолжаются»

глава МО «Соловецкое» елена Амброче:
– Как оказалось, поток туристов с началом 

сезона идет по нарастающей. Если взять пери-
од с 24 мая по 14 июня, то туристов на острове 
стало в четыре раза больше, чем за такой же 
период прошлого года. К приему туристов под-
готовились – вся прежняя инфраструктура ра-
ботает, все гостиницы открыты. Кроме того, на 
строительстве и реставрации разных объектов 
на соловках заняты примерно сто приезжих ра-
бочих и специалистов.

Предполагается их пополнение еще до 400 
человек. Они будут заняты на строительстве 
нового административного здания соловецкого 
музея-заповедника, реставрационных работах 
в кремле и завершении реконструкции муници-
пальной бани – это, к слову, одна из приори-
тетных задач муниципального образования на 
сегодняшний день.

«Лишь бы охрана не превращалась в кон-
вой»

Председатель совета Товарищества север-
ного мореходства, главный редактор альмана-
ха «Соловецкое море» Василий Матонин: 

– На Соловках все подлежит охране: приро-
да, история, памятники, люди. Лишь бы охрана 
не превращалась в конвой. Соловки – это образ 
и символ Русского Севера, Поморья, России.

Если мы хотим что-либо понять в себе и в 
нашем прошлом, надо посмотреть в зеркала со-
ловецких озер.

Что беречь… Все взаимосвязано. Невоз-
можно, сохраняя наследие монастырской исто-
рии, забыть о лагерях особого назначения и 
бараках 1920-х годов. Нельзя исследовать па-
мятники эпохи мезолита и не помнить о соло-
вецких юнгах в годы Великой Отечественной 
войны. Природа и культура Соловецких остро-
вов уникальны сочетанием несочетаемого.

Здесь встречаются разные люди и эпохи. К 
сожалению, наш внутренний мир, наши ценно-
сти и устремления не соответствуют масштабу 
задач, которые мы ставим перед собой, уповая 
на свои силы и материальные ресурсы.

Важно научиться различать временное и су-
щественное, вечное и случайное. Вечное без 
человека не выживет, да и слово человек на-
половину состоит из вечности. Соловки – пока 
еще живой остров, где управляют Зосима, Сав-
ватий и Герман.

Главное, не мешать им.

«чИСло СолоВеЦкИх ГоСтей уВелИчИлоСь В 
четыРе Раза». ПуБЛИкАЦИя гАзеТы «ПРАВды 
СеВеРА»

Лето на Соловках – самая «горячая» пора: 
много приезжих, много работы. Самое актуаль-
ное на сегодня – запастись топливом и открыть 
пекарню.

Туристический сезон и начало масштабных 
ремонтно-реставрационных и строительных 
работ – это две такие глобальные для Соловков 
темы, с которыми так или иначе сегодня здесь 
связано все – проблемы, задачи, планы. Ну то 
есть проблемы-то по большей части не новые 
(обеспечение топливом, дороги, благоустрой-
ство территории и прочее-прочее-прочее), 
только сегодня они стоят особенно остро – лю-
дей на соловки приезжает все больше.

Например, туристов в этом месяце на ар-
хипелаг прибыло в четыре раза больше, чем 
в июне 2013 го. Об этом рассказала глава МО 
«Сельское поселение соловецкое» Елена Ам-

броче на очередном совещании в режиме «пять 
ключей» – уже второй год все важные решения 
по соловкам обсуждаются и принимаются в 
рамках соглашения между правительством об-
ласти, администрацией Приморского района, 
сельским поселением, монастырем и музеем.

Правда, сама методика подсчета туристов 
тоже нуждается в доработке. раньше за осно-
ву брали прежде всего количество проданных 
билетов на экскурсии. Понятно, что результаты 
были весьма приблизительными. Этим летом 
считать намерены уже по-другому.

– Мы должны начать вести мониторинг тури-
стического потока, – подчеркнул заместитель 
губернатора Архангельской области по разви-
тию соловецкого архипелага Роман Балашов. 
– Нужно четко понимать, сколько туристов 
прибыло на Соловки – через Тамарин причал, 
через монастырский, через аэропорт, сколько 
людей разместились в гостиницах, сколько – в 
палаточном лагере, сколько – в частном секто-
ре. Это необходимо в том числе и для расчета 
антропогенной нагрузки.

Вопрос обеспечения поселка топливом сто-
ял в повестке совещания отдельным пунктом, но 
связь с удачным началом туристического сезо-
на прослеживалась самая непосредственная – 
имеющиеся запасы истощаются также рекорд-
ными темпами. Особенно серьезные проблемы 
с бензином, доложили с Соловков. Частникам 
его уже вообще прекратили отпускать. К тому 
же не работает колонка.

Представители «Архобл-энерго» заверили, 
что танкер с дизельным топливом и бензином 
выйдет в море в самые ближайшие дни. Новая 
колонка отправится тем же рейсом. Правда, по-
началу бензина планировали завезти всего три 
тонны… В итоге согласились, что надо восемь-
десят.

Еще одна важная новость: практически все 
готово для начала конкурсных процедур по 
поселковой пекарне. До сих пор хлеб для Со-
ловков пекли в монастыре, но сейчас там на-
чинаются реставрационные работы, придется 
«съезжать»…
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Местная администрация уже провела очень 
большую работу по оформлению документов и 
подготовке помещения, вот-вот будет объявлен 
конкурс. В общем, ждут тех, кто готов взяться за 
это дело и накормить соловки хлебом.

кстати, о реставрационных, строительных и 
ремонтных работах. Две подрядные организа-
ции – «Балтстрой» и «АрхстройМеханизация» 
– должны в этом году завезти на соловки около 
пятисот рабочих. По сути, появится еще один 
поселок.

Об этом тоже много говорили на совещании 
– обеспечение питанием и товарами первой 
необходимости, инфраструктура… или вот до-
роги. В том смысле, что тяжелая строительная 
техника их состояние, мягко говоря, не улучша-
ет и неплохо бы подрядчикам как-то помогать 
местной власти поддерживать «транспортные 
артерии» в нормальном состоянии.

«СолоВеЦкИй заказнИк: не СПешИть И еще 
Раз Подумать». ПуБЛИкАЦИя гАзеТы  
«ПРАВды СеВеРА»

Самая острая и важная соловецкая дискуссия 
весны-лета 2014 года – о создании Соловецко-
го заказника. Острые споры, которые разверну-
лись в правительственных кабинетах, прессе, 
на научных конференциях, стали серьезными 
и масштабными общественными обсуждениями 
проблемы – каким быть статусу Соловков?

Полвека назад, в 1963 году, на Соловках уже 
был создан государственный охотничий за-
казник областного значения для охраны и уве-
личения численности гаги и северного оленя. 
Однако в 1984 году его режим не был продлен.

С середины 70-х годов прошлого века многие 
природоохранные функции были возложены 
на Соловецкий государственный историко-ар-
хитектурный и природный музей-заповедник. 
Кроме того, органы власти Архангельской об-
ласти своими постановлениями ограничили 
въезд на архипелаг неорганизованных тури-
стов, запретили на Соловках всякую охоту, при-
няли меры к охране гнездовий гаги, запретили 
свободное посещение острова Анзер.

В XXI веке оказалось, что на Соловецком ар-
хипелаге нет никакой особо охраняемой при-
родной территории, последних северных оле-
ней там видели много лет назад, а федеральное 
государственное учреждение культуры «Соло-
вецкий государственный историко-архитектур-
ный и природный музей-заповедник» не имеет 
никаких природоохранных функций.

При этом решительно все согласны с тем, 
что природа Соловков уникальна и ее надо 
охранять. Также очевидно, что экосистема Со-
ловков обрела свою уникальность с помощью 
человека, который ее разумно преобразил и, 
пожалуй, довел до совершенства. Да, золотой 
век этогоприродно-человеческого комплекса 
пришелся на период процветания Соловецкого 
монастыря столетия назад. Но как сегодня со-
четать охрану природных ресурсов на Соловках 
с их использованием?

Всем придется отвечать
7 июня, открывая на Соловках научно-прак-

тическую конференцию «Состояние и раци-
ональное использование пресноводных и 
морских экосистем (в том числе водных био-
логических ресурсов) Соловецкого архипела-
га», наместник Соловецкого ставропигиального 
мужского монастыря архимандрит Порфирий 
сказал: – Приступая к теме природоохраны и 
природопользования, мы мыслим двумя основ-
ными категориями. Это категория ответствен-
ности, поскольку не мы собственники и не мы 
творцы этого мира. Мир – Божий, человек же 
просто поставлен в нем управителем. Всем 
придется дать ответ, кто и что сделал, в том чис-
ле для сохранения этого мира. Эта категория 
созидает в нас дух экологического мышления. 
Вторая категория – это активное природополь-
зование. Антропогенный принцип пронизывает 
все мироздание. Природа создана для челове-
ка, обладайте ею, пользуйтесь ею – таково зада-
ние Божие человеку. Этот изначальный Божий 
призыв противоречит идеологии экологизма, 
адепты которой могут ничтоже сумняшеся сте-
реть в прах всякого человека, не согласного с 
их подходом.

Есть еще призвание к человеку от Бога к со-
творчеству. Природа только через человека 

достигает своего совершенства. Это мы видим 
хорошо на Соловках.

Эта конференция во многом подвела итог 
вечному спору «экологов» и «ресурсников» о 
том, как человек должен взаимодействовать с 
природой вообще и с природным комплексом 
Соловецкого архипелага – в частности.

Монахи вели себя, как хозяйственники
Впервые о создании федерального заказ-

ника на Соловецком архипелаге заговорили 
в прошлом году. 27 декабря агентство РИА 
«Новости» написало: «Соловецкий архипелаг 
может получить статус особо охраняемой при-
родной территории в сентябре будущего года, 
планируется, что на островах создадут государ-
ственный природный заказник, сообщил заме-
ститель губернатора Архангельской области по 
развитию Соловков Роман Балашов.

10 февраля Балашов собрал в правительстве 
Архангельской области большое совещание 
для обсуждения этой проблемы. Автор эколо-
го-экономического обоснования заказника, 
руководитель биостанции МГУ на Соловках На-
дежда Черенкова представила его проект. И тут 
же началась бурная дискуссия».

Полемика продолжилась на страницах газе-
ты «Правда Севера». Руководитель СевПИНРО 
Андрей Семушин рассказал о богатстве Соло-
вецкого архипелага водными биологическими 
ресурсами: «…экономическая целесообраз-
ность добычи возобновляемых биологических 
ресурсов там огромная.

В другой стране Соловки давно бы сделали 
таким центром посреди моря с переработкой, 
с флотом, при этом сохранив его своеобразие. 
Когда там оказались монахи, чем они занялись? 
Они создали систему каналов, они развили там 
сельское хозяйство, они вывели на промыш-
ленный уровень рыболовство, судостроение. 
Они вели себя, как хозяйственники.

…Сейчас сельди столько, что ее просто де-
вать некуда. Имеющиеся ресурсы сельди не 
осваиваются. Мы даем рекомендацию на вы-
лов около двух тысяч тонн беломорской сель-
ди в этом году. Вылавливается очень мало, 140 

– 200 тонн в год. Это минимальные выловы за 
последние 100 лет.

…Соловки в этом смысле очень удобны. 
Уникальное место посреди моря. Водоросли – 
на, возьми. Рыба – лови. Поставь небольшой 
перерабатывающий завод, холодильник и – ра-
ботай.

Я не вижу смысла в создании заказника на 
Соловецком архипелаге. Существующие меры 
по охране лесов, памятников культуры уже есть 
внутри законодательства. На Соловках леса и 
так защитные. Там ничего нельзя рубить без 
разрешения. Там все и так зарегулировано. 
При исполнении законодательства и должных 
мерах контроля заказник не нужен».

Природа под прессингом
Свое мнение о необходимости создания за-

казника высказали соловецкие ученые – со-
трудники музея – заместитель директора по 
научной работе Александр Мартынов и заве-
дующая отделом природы «Ботанический сад» 
Ольга Гришанова в материале «Природный за-
казник на Соловках необходим»: «В настоящее 
время Соловецкий музей-заповедник продол-
жает вести работу по изучению и охране приро-
ды. Но в связи с изменением законодательства 
РФ в начале 2000-х годов изменились правовые 
и организационные формы его работы, что не 
позволяет нам осуществлять природоохранную 
деятельность в прежних масштабах. Сократил-
ся штат отдела природы: если в 1990 году он 
насчитывал 15 человек, то сегодня в нем ра-
ботают только трое. Они не обладают полно-
мочиями государственных инспекторов по ох-
ране природы. Сотрудниками отдела природы 
с привлечением специалистовнаучно-исследо-
вательских организаций МГУ, СПбГУ, СевУГМС, 
САФУ, ИЭПС УрО РАН, СевПИНРО выполняются 
мониторинговые работы, выявляются и изуча-
ются объекты природного наследия, проводят-
ся наблюдения за состоянием природной сре-
ды, выявляются нарушения природоохранного 
законодательства.

В ходе этих работ зафиксирован ряд очень 
тревожных процессов: активное загрязнение 
отходами территории островов, многочислен-
ные случаи повреждения и уничтожения рас-
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тительности, лесные пожары, браконьерство. 
Растет антропогенный прессинг на популяции 
редких и ценных видов животного мира (репро-
дуктивное скопление белух, гнездовья птиц).

Крайне негативная экологическая ситуация 
складывается с объектами инфраструктуры по-
селка Соловецкий. В акваторию Белого моря 
происходит круглогодичный сброс канализаци-
онных отходов без очистки, наиболее активный 
в теплый период роста и развития раститель-
ного и животного мира. Установлен рост по-
ступления отходов на поселковую свалку, уси-
ливается влияние на природные сообщества 
сухопутного и водного транспорта вследствие 
резкого увеличения его количества. В 2011 
году был отмечен аварийный пролив дизельно-
го топлива со склада ДЭС, в результате которо-
го произошли загрязнение лесной территории 
(около одного гектара) и сток части топлива в 
акваторию Белого моря.

На наш взгляд, решение накопившихся про-
блем возможно только в случае придания Со-
ловецкому архипелагу с его акваторией ох-
ранно-правового статуса особо охраняемой 
природной территории. Создание природного 
заказника федерального значения позволит на 
основе действующего законодательства осу-
ществлять эффективное регулирование антро-
погенного воздействия на уязвимую природу 
Соловков и прилегающую к ним акваторию».

Как жили раньше в деревне
Первый и бессменный директор Кенозер-

ского национального парка Елена Шатковская 
так оценила возможность создания заказника 
на архипелаге:

– Проработав восемь лет в структуре Соло-
вецкого музея-заповедника и работая в наци-
ональном парке, я могу абсолютно объективно, 
профессионально сказать, что национальный 
парк – идеальная форма организации охраня-
емой территории. Она предполагает комплекс-
ное сохранение наследия – и природного, и 
культурного, и материального, и нематериаль-
ного – и человека как носителя наследия.

В национальном парке применяется зониро-
вание: есть зоны строгой охраны, есть заповед-

ные зоны… Куда-то нельзя ходить, где-то нель-
зя что-то строить, а где-то – можно. Территория 
природного заповедника полностью изымается 
из хозяйственного использования. Заказник в 
отличие от национального парка предполагает 
охрану только природы, а национальный парк 
– всего наследия. Там могут жить люди. Они мо-
гут работать.

Там может быть бизнес, но только экологиче-
ски ориентированный, организованный на на-
учной, неистощительной основе. Так, как жили 
раньше в деревне. Никто ведь не брал больше, 
чем он может употребить. Это все гармонично 
взаимодействовало между собой – и люди, и 
природа, и культура.

На Соловках есть ЖКХ, лесхоз, музей, памят-
ники, люди – и все это плохо между собой вза-
имодействует. Всех их надо как-то объединить, 
и я убеждена, что для Соловецкого архипела-
га национальный парк – идеальная правовая 
форма.

Уточнить все спорные вопросы
Созданием заказника на Соловках заинтере-

совалось Архангельское областное Собрание 
депутатов и провело рабочее совещание при 
комитете по природопользованию и лесопро-
мышленному комплексу.

– Я считаю, что особо охраняемая террито-
рия на Соловках нужна, однако необходимо до-
сконально проработать все спорные вопросы: 
уточнить границы и режим охраны, учесть мне-
ния жителей, монастыря, музея, предприятий и 
научной общественности, – подчеркнул пред-
седатель комитета Александр Дятлов.

По мнению участников совещания, созда-
ние заказника в том виде, который на данный 
момент предлагается, может стать причиной 
прекращения дальнейшего развития поселка 
в связи с невозможностью выделения земель 
под его нужды.

Кроме того, в этом проекте нерешенными яв-
ляются вопросы осуществления заготовки мор-
ских водорослей и дальнейшего существования 
Архангельского водорослевого комбината, 90 
процентов сырья для которого заготавливается 
в акватории архипелага, а также возможности 

осуществления промышленного и любитель-
ского рыболовства в районе архипелага.

Проект, который всех устроит
В министерстве природных ресурсов про-

шло совещание многих заинтересованных в Со-
ловках сторон. Министр природных ресурсов 
и ЛПК Архангельской области Сергей Шевелев 
так прокомментировал его итоги: – На сове-
щании представители Архангельской области 
высказали свою позицию, что область готова, 
если будет принято такое решение, участвовать 
в создании федерального заказника, однако 
считают целесообразным создать на Соловках 
национальный парк с обязательным зонирова-
нием территорий, дающим возможность про-
должать традиционное природопользование. 
То есть надо обеспечить возможность промыш-
ленного и любительского рыболовства, добычи 
морских водорослей и общедоступных полез-
ных ископаемых и другие традиционные виды 
деятельности местного населения.

Министерство природных ресурсов пообе-
щало, что не будет ни на чем настаивать в этом 
вопросе. То есть МПР готово принять любое ре-
шение, которое сформирует правительство Ар-
хангельской области в результате обществен-
ного обсуждения этого проекта и которое всех 
устроит.

– Мы готовы принять то или иное решение. 
Или вообще забыть про идею федерального за-
казника, не делать там никакой ООПТ, или де-
лать ООПТ в приемлемой для всех форме. Если 
кто-либо – регион или церковь – не будет со-
гласовывать решение, мы не будем кого-то ло-
мать, а так и доложим наверх – президенту.

Спросить мнение каждого жителя поселка 
Промежуточным итогом действительно состо-
явшегося обсуждения природоохранного ста-
туса Соловков можно считать последовавшие 
друг за другом депутатские слушания в Архан-
гельском областном Собрании 5 июня и науч-
но-практическую конференцию «Состояние и 
рациональное использование пресноводных и 
морских экосистем (в том числе водных биоло-
гических ресурсов) Соловецкого архипелага» 
на Соловках 7–8 июня.

Как отметили организаторы конференции, 
впервые вместе собрались практически все 
люди, прямо связанные с исследованиями, ис-
пользованием и охраной биоресурсов Соловец-
кого архипелага. Приехали ученые из несколь-
ких институтов РАН – специалисты по птицам, 
рыбам, морским беспозвоночным и морским 
млекопитающим. Заведующая кафедрой САФУ 
Наталья Шилова рассказывала о применении 
математических моделей в исследованиях мор-
ских водорослей. Сотрудники СевПИНРО до-
кладывали о богатствах Белого моря и запасах 
рыбы в озерах.

Надежда Черенкова – руководитель био-
станции МГУ на Соловках и разработчикэко-
лого-экономического обоснования и проекта 
положения о Соловецком федеральном заказ-
нике. На конференции она еще раз рассказала 
о необходимости введения на Соловках при-
родоохранного режима для защиты природы от 
хищнического использования и неконтролиру-
емого посещения.

Елена Бокова, генеральный директор Архан-
гельского опытного водорослевого комбината, 
об итогах конференции высказалась следую-
щим образом: – Я лишний раз убедилась, что 
заповедовать здесь нечего. Возможно, есть 
какие-то зоны, которые должны быть дока-
зательно «закрыты», но в очень небольшом 
количестве. Нельзя закрывать от всех людей 
Соловецкие острова, на которых еще 300 лет 
назад сложился производственно-природный 
комплекс. Исследования показывают, что за 
эти 300 лет все сохранилось – комплекс про-
должает работать, природа не пострадала.

Также было озвучено мнение Русской право-
славной церкви: при создании ООПТ исключить 
из границ заказника территорию острова Анзер 
и еще 19 территорий скитов и других сооруже-
ний.

Вот с чем все согласились – это с тем, что 
надо как-то защитить белух. Эти животные 
почему-то очень любят собираться в районе 
Белушьего мыса. Там они встречаются, играют, 
размножаются и даже проводят социализацию 
детенышей.
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Таких мест в Белом море восемь, но на Со-
ловках за белухами удобнее всего наблюдать. 
Этим давно пользуются ученые Института оке-
анологии имени Петра Ширшова и соловчане, 
наладившие подвоз туристов к белухам всеми 
видами транспорта, включая яхты и квадроци-
клы. Очевидно, что это беспокоит животных. Во 
всяком случае, как рассказала представитель 
IFAW, организации, поддерживающей проект 
исследования белух, за многолетний период 
наблюдения заметно некоторое снижение ко-
личества животных в соловецком репродуктив-
ном скоплении.

Так получилось, что споры ученых подыто-
жил депутат областного Собрания Эрнест Бело-
коровин. Он призвал все же выслушать мнение 
местного населения, вплоть до того чтобы «как 
на выборах, отправить агитбригады», чтобы они 
с документами по созданию заказника обошли 
каждого и у каждого спросили его мнение. Он 
предложил поднять статус Соловков до муни-
ципального района и на его основе запустить 
программу развития малого и среднего бизне-
са. А главное – не спешить и еще раз всем по-
думать, стоит ли изменять статус Соловков и как 
именно это надо делать. Создавая ООПТ, кото-
рая помешает местному природопользованию 
и производству, надо понимать, что «не можем 
мы всю жизнь жить за счет государства».

Похоже, теперь всем нам – соловчанам, 
гражданам, ученым, руководителям предпри-
ятий, депутатам, представителям государствен-
ной власти – надо еще раз подумать, какое бу-
дущее мы хотим для Соловецкого архипелага.

на СолоВках ВозРождают наРодные  
ПРомыСлы

27 июня 2014 года в конференц-зале Обра-
зовательного центра Соловецкого музея-запо-
ведника открылась выставка «На круги своя». 
Она стала итогом творческого сотрудничества 
Гончарной мастерской музея и кафедры кера-
мики и стекла Санкт-Петербургской Художе-
ственно-Промышленной Академии им. А.Л. 
Штиглица.

С 2012 года Академия проводит творческие 
практики на базе музейной мастерской. Про-
граммы двух последних лет посвящены тради-
циям народного гончарства Русского Севера. 
На выставке представлены проекты студентов 
по теме крестьянской керамики: коллективная 
работа 2013 года – сервиз «Роговаленок» (ру-
ководители: С.А. Лопатенко и Юлия Листкова, 
автор идеи: Екатерина Кондратенко) и 4 автор-
ских проекта 2014 года: «Рыбы» (Юлия Белова) 
«Белое море» (Константин Чирков), «Источ-
ник» (Дарья Выборова) и «Светлый праздник» 
(Юлия Чиркова). Работы выполнены в графике 
и в материале, с использованием традиционных 
техник: обвары, чернения и другие. На выстав-
ке также представлен пленэр студентов, сооб-
щает сайт Соловецкого музея-заповедника.

«Особую теплоту и жизнерадостность прида-
ли выставке рисунки и лепная посуда соловец-
ких школьников, выполненные под руковод-
ством молодых художников. На открытии было 
много гостей: это и образовательные группы, и 
сподвижники из Морского музея, и художники, 
и соловецкая детвора. В зале пахло свежеско-
шенной травой, щедро разложенной на полу 
веселым зеленым ковром. Всюду керамика – 
на подиуме, столах, пеньках и серебристых от 
старости скамейках. А еще камни и веточки, 
загадочные инструменты крестьянского быта 
и сети», – рассказала Елена Волкова, ведущий 
методист Школы ремесел Соловецкого музея-
заповедника.

После торжественного открытия выставки 
гости мероприятия могли принять участие в 
мастер-классах и узнать тонкости гончарного 
промысла. В соседнем зале проходил показ 
фильма о древней технике работы на ручном 
круге, характерной для Русского Севера.

Школа ремесел – это образовательный про-
ект Соловецкого музея-заповедника, основной 
целью которого является возрождение народ-
ных промыслов и приобщение нового поколе-
ния к наследию Соловецкого монастыря и опы-
ту народной культуры Русского Севера.

ПРошла очеРедная СолоВеЦкая яРмаРка

12–13 июля 2014 года на Соловецких остро-
вах состоялась Ярмарка народных ремесел. 
Она проходит по инициативе Соловецкого му-
зея-заповедника в этом году уже в 14-ый раз.

Праздник собрал более 50 мастеров и око-
ло 10 организаций из разных регионов страны. 
С каждым годом мероприятие расширяет свои 
географические границы. В этом году в Ярмар-
ке примут участие мастера из Архангельска, 
Архангельской и Мурманской областей, Ярос-
лавля, Нижнего Новгорода, Москвы, Костром-
ской области и Карелии. Умельцы представят 
богатейшую палитру народного творчества: 
художественную роспись и резьбу по дереву, 
кружевоплетение, ковроткачество, вышивку, 
глиняную посуду, игрушки, изделия из бересты, 
камня, кости и многое другое.

Соловецкая Ярмарка становится не только 
площадкой для обмена опытом между мастера-
ми, но и запоминающимся действом для мест-
ных жителей и туристов. Гости праздника на 
мастер-классах смогут узнать тонкости гончар-
ного промысла, секреты росписи, плетения из 
бересты, войлоковаляния и изготовления на-
родной куклы.

Во время проведения Ярмарки в конференц-
зале Петербургской гостиницы прошла выстав-
ка «Камертон народной керамики».

ПРоПаВшИй катеР ВеРнулСя В аРханГельСк

По сообщению регионального МЧС, спустя 
несколько дней судно было обнаружено на от-
мели у необитаемого острова в 40 км от Солов-
ков, сообщает Двина-Информ. Чтобы спустить 
его на воду, на остров была доставлена группа 
из шести спасателей из Архангельска и Лоп-
шеньги. В течение пяти дней стаскивали в воду 
шеститонный «Баренц». 

«Судно стояло в 100 м от уреза воды. Пере-
правлять его пришлось, как в петровские вре-
мена – волоком, с постановкой бревен, на кат-
ках. Работали по графику приливов и отливов, 
в основном ночью, а утром ложились спать. Но-
чевали в катере», - пояснил участник спасопе-

рации, начальник центра гражданской защиты 
Михаил Дерягин.

До Архангельска судно дошло своим ходом. 
Оно находится в хорошем состоянии, несмотря 
на перенесенный шторм. Все приборы навига-
ции целы. Есть незначительные поломки в за-
пасном подвесном моторе, небольшие вмяти-
ны на корпусе. В ближайшее время «Баренц» 
приведут в порядок, и тогда он сможет занять 
свое место в боевом расчете центральной спа-
сательной станции. Его «младший брат», реч-
ной катер «Баренц 600», зарекомендовал себя 
как надежная и удобная спасательная техника 
для проведения водолазных и поисково-спаса-
тельных работ. «Баренц 1100» рассчитан на 12 
мест, подходит не только для речного плавания, 
но и для выхода в море. Оба спасательных суд-
на произведены на Соломбальской судоверфи.

В СтаРИЦком СВято-уСПенСком монаСтыРе 
откРылаСь фотоВыСтаВка «земля оСобоГо 
назначенИя»

В рамках торжеств, приуроченных ко Дню 
памяти Первого Патриарха Московского и всея 
Руси Иова, в Старицком Свято-Успенском мона-
стыре открылась выставка московской фотоху-
дожницы Анны Данилочкиной «Земля особого 
назначения». Выставка разместилась в ниж-
нем ярусе Введенской церкви и продлится до 
31 июля, сообщает общественно-политическая 
районная газета «Старицкий вестник».

Анна Данилочкина, филолог и юрист, твор-
ческой фотографией занимается с 2000 года, 
участвовала в коллективных выставках в Мо-
скве, Нижнем Новгороде, Братиславе. Она 
стала победителем международного конкурса 
«TheSpiderAwards», член Союза фотохудожни-
ков России. Выставка «Земля особого назна-
чения» впервые была показана в Русском му-
зее фотографии в Нижнем Новгороде в ноябре 
2012 года, посвящена она Соловецким остро-
вам.

Соловки… Сакральное место в российской 
истории. Место духовного подвига соловецких 
монахов, ставшее тюрьмой в монастыре, откуда 
метастазы ГУЛАГа расползлись по всей стране. 
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Невозможно подходить к острову с обычными 
мерками, невозможно смотреть иначе, нежели 
сквозь очки, выводящие из материального про-
странства в мир духовный.

Анне Данилочкиной, рассказывая о Солов-
ках черно-белым языком, удалось не заглушить 
немую речь двухметровых мрачных валунов, 
сурового северного моря, загадочных лабирин-
тов и голубых озер. Фотографии словно выхо-
дят из-под власти времени. Снимки сами начи-
нают «вспоминать», а с ними зритель. Ведь путь 
к покаянию и преодолению лежит через нашу 
память.

«СледующеГо мИГа может не быть».  
БеСедА АРхИМАндРИТА ИОСИфА (БРАТИщеВА)  
С ПРедСТАВИТеЛяМИ АЛьМАнАхА  
«СОЛОВеЦкОе МОРе»

Василий Матонин (ВМ): Что было самым 
важным в Соловецкий период жизни?

Архимандрит Иосиф (АИ): В период моего 
послушания в должности наместника обители 
на Соловках я трудился как мог, не собирался 
совершать ни великих, ни малых дел. C брати-
ей учились жить по-монашески, преодолевая 
разруху, восстанавливая порушенные святы-
ни, приспосабливаясь трудиться и выживать в 
непростых условиях крайнего Севера... О том, 
насколько нам это удавалось, рассудит Господь, 
а историки опишут это в своих исследованиях, 
ибо всё что я делал, совершал по благослове-
нию Священноархимандрита обители Патриар-
ха Алексия II, и вся переписка с ним сохрани-
лась в архивах монастыря.

ВМ: Будем надеяться, что на Соловках ниче-
го не произойдет вопреки воле Преподобных, 
которые сейчас пребывают в монастыре.

АИ: Помощь Божию, которую мы все зримо 
ощущали на себе, Господь посылал по молитвам 
преподобных первооснователей обители Зоси-
мы, Савватия и Германа – это несомненно. Что 
же касается судьбы наших храмов и обителей, 
то по этому поводу замечательные слова сказа-
ла мать покойного нашего старца архимандрита 
Иоанна (Крестьянкина). Когда ему было всего 

семь лет, он, видя закрывающиеся обители и 
разрушающиеся храмы, воскликнул:

– Мама, что же это происходит?
– Ванечка, Бог плохо не сделает, – ответила 

ему родительница, указывая на то, что всё про-
исходит по всеблагой воле Господней и по Его 
попущению.

ВМ: А что сейчас самое главное для Вас?
АИ: Исполнять свои монашеские обеты, дан-

ные мной 30 лет назад. Я стараюсь ежедневно 
исповедоваться и причащаться Святых Христо-
вых Таин. В этом я вижу смысл своей жизни. 
На богослужениях, по возможности, поминаю 
всех, с кем меня так или иначе связала судьба; 
принимаю исповедь у желающих, исповедуюсь 
сам... Надеюсь, что живу так, как должен жить 
любой православный человек.

ВМ: есть ли у Вас такое качество характе-
ра, которое затрудняет Вашу жизнь?

АИ: Я не вижу таких качеств в себе, которые 
«затрудняли» бы мою жизнь, но есть одна черта 
характера, которая, возможно, создаёт пробле-
мы для других. Это – моя чрезмерная довер-
чивость. К сожалению, до сего времени нахо-
дились люди, которые, пользуясь моим к ним 
расположением, совершали поступки в своих 
корыстных целях. Конечно, это всегда причи-
няло мне скорбь и вызывало неудовлетворен-
ность собой. Прости меня, Господи!

ВМ: Вы можете поделиться своим опытом 
борьбы с недостатками? Почти всегда созна-
вая свой грех, мы не можем его искоренить.

АИ: Надо смиряться и принимать равно, с 
благодарностью, от крепкой руки Божией и 
милости, и испытания, посылаемые нам для на-
шего же вразумления. Вот тогда эти уроки от 
Господа будут научать, как следует поступать. А 
пока мы возгреваем своё «я», Богу действовать 
негде, ибо Его вытесняет наше самонадеянное 
«я». А когда смиримся и позволим Господу в нас 
действовать, подчиняя свою волю Его всебла-
гому и спасительному Промыслу, то недалеки 
будем и от правильного образа жизни. Препо-
добный

Серафим Саровский как-то в беседе с Мото-
виловым заметил: «Когда я говорил от себя, то 

бывали ошибки. А когда я давал советы внуше-
нием Божием, то ошибок не было».

Светлана Рапенкова (СР): А если у человека 
элементарно силы воли не хватает?

АИ: Опять то же самое. Надо смириться! «Без 
Мене не можете творить ничесоже» (Ин 15. 5).

надежда Черенкова (нЧ): А как отличить 
внутренний голос, самость свою, от голоса Бо-
жьего?

АИ: Таким же образом, как узнали апостолы 
на Фаворе, что рядом с Господом стояли Моисей 
и Илия, а не Исаия и Иеремия. Когда смирим-
ся, Господь Сам откроет! Это объяснить словами 
невозможно, это надо пережить самому. Надо 
быть предельно чутким к голосу души и совести 
и поступать во всём с рассуждением, – только 
так можно жить. О даре рассудительности Со-
ломон учил: «знание должно быть приятно 
душе твоей», и только тогда «рассудительность 
будет оберегать тебя» (Притч 2. 10–12).

ВМ: Что делать, если пропадает внутрен-
нее горение? Многие живут с установкой на 
«когда-нибудь»: «Сейчас мне некогда в храм 
ходить, но вот когда выйду на пенсию, буду ис-
поведоваться и причащаться».

АИ: Кому Господь пообещал, что он завтра 
будет жив?.. Преподобный Серафим еще гово-
рил, что у нас нет решимости начать бороться с 
собственной немощью. А бороться надо всегда. 
Вновь повторю слова Спасителя: «Без Мене не 
можете творити ничесоже». Смирись и попро-
си, – и Господь даст. Ведь это обещано Самим 
Спасителем: «Просите и дастся вам, ищите и 
обрящете, стучите и откроют вам». И еще: «Аз 
есмь дверь: кто войдет Мною, тот спасется, и 
войдет и выйдет, и пажить обрящет» (Ин 10. 
9). А чтобы эту дверь найти, Господь указывал: 
«Научитеся от Мене, яко кроток есмь и смирен 
сердцем» (Мф 11. 29). Всё предельно просто! 
«Будьте как дети», – вразумляет Господь.

ВМ: Что Вы читаете? какие книги в по-
следнее время на Вас подействовали наиболее 
сильно?

АИ: Главное ежедневное чтение у меня – 
Священное Писание (Евангелие, Апостол, Псал-
тирь). Что же касается душеполезной литера-

туры, то из авторов, кто меня заинтересовали, 
– схиархимандрит Иоаким (Парр) и сербский 
церковный писатель отец Фаддей (Витовниц-
кий). Я удивился, что в наше время еще есть 
такие подвижники.

Кроме того, я с удовольствием перечитываю 
православные притчи. У Симеона Афонского 
есть хорошая притча: «Жил один человек, и 
жил он не очень хорошо. Решил взяться за ум, 
делать добрые дела, спасать душу. Делал их, де-
лал, а особенного изменения в себе к лучшему 
не замечал. Как-то он шел по улице, видит – у 
одной старушки пуговица с пальто оборвалась 
и упала на землю. Увидел и думает: „Да чего 
там! Пуговиц у нее еще хватит. Не поднимать 
же! Ерунда какая!“ Но все-таки, нехотя, поднял 
пуговицу догнал старушку, отдал ей пуговицу и 
забыл об этом. Потом он умер и видит – весы: 
слева – зло лежит, тянет вниз, а справа – ниче-
го нет, пусто! И зло перетягивает. „Эх, – говорит 
себе человек, – и здесь не повезло!“ Смотрит, 
Ангелы пуговицу кладут... И чаша с добрыми 
делами перевесила. „Неужели одна эта пугови-
ца все мои злые дела перетянула? – удивился 
человек. – Сколько добрых дел я сделал, а их и 
не видно!“ И услышал, как Ангел говорит ему: 
„Из-за того, что ты гордился своими добрыми 
делами, они и пропали! А вот именно этой пуго-
вицы, о которой ты забыл, хватило, чтобы ты от 
гибели спасся!“»

ВМ: Отличаются ли прихожане Иоанно-Бо-
гословского монастыря от прихожан на Солов-
ках?

АИ: «Господня земля, и исполнение ея, все-
ленная и вси живущии на ней» (Пс 23. 1). Не 
мне давать оценку характерам и качеству лю-
дей, ибо это дело Божие. Это Он нас всех будет 
праведно судить и давать объективную оценку 
нашим делам.

ВМ: Почему трусость обычно не включают 
в список грехов, а в добродетели не записыва-
ют искренность?

нЧ: я, кажется, знаю, как ответить на 
этот вопрос. Трусость, малодушие – это некая 
слабость. Слабость должна быть оправдана. 
но, с другой стороны, допустим, чревоугодие 
– это тоже слабость. Почему чревоугодие не 
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оправдывается? Потому что когда ты чревоу-
годничаешь, у тебя есть выбор: остановиться 
или нет. А если ты трусишь, то это непроиз-
вольно. Страшно и всё, – у тебя нет выбора. 
грех – это неправильный выбор, в сторону от 
Бога.

АИ: Пожалуй, с этим можно согласиться. Вы-
бор у человека – между Богом и грехом. Есть 
только два пути: идти или вверх – к Богу, или 
широким путем – вниз, в погибель. Господь соз-
дал человека, чтобы тот мог ответить Ему на Его 
любовь.

нЧ: А вот поспорить можно? Животные 
еще как отвечают! Те же поросята хрюкают… 
Они благодарность по-своему выражают. Чем 
животные от людей отличаются? Животное 
не может быть нравственным.

АИ: Они движимы законом естества.
СР: ну , а если вспомнить собаку , которая 10 

лет ждала своего хозяина на вокзале?
АИ: Владыка Симон (Симон (Новиков), ми-

трополит Рязанский и Касимовский (†2003 г.) 
– ред.) рассказывал: «Один человек подобрал 
цаплю, у которой была перебита нога. Он птицу 
выходил, и через какое-то время она улетела. 
Потом вернулась и принесла ему огромную ля-
гушку – в знак благодарности».

нЧ: В любом случае это ответ человеку. 1 
Симон (новиков), митрополит Рязанский и ка-
симовский (†2003 г.).

АИ: Господь создал человека таким, чтобы 
тот мог с Ним общаться.

дмитрий Лебедев (дЛ): А, может, Бог соз-
дал человека как предмет бесконечного из-
учения?.. Самим человеком и Богом? ВМ: Мы в 
этом году освятили корабль «Святой Петр» 
и спустили его на воду. когда Вы вспоминае-
те апостола Петра, что главное из его жизни 
приходит Вам на ум? Что Вы можете о его лич-
ности сказать?

АИ: Хочу напомнить вам об иконе, на кото-
рой изображен святой апостол Иоанн Богослов 
с пальцем, приложенным к устам. О чем говорит 
этот жест?

СР: Молчание.

АИ: Он как бы нам говорит: «Всё уже сказа-
но о Христе». Также и об апостоле Петре я не 
имею дерзновения говорить. Чтобы говорить о 
такой личности, надо быть на той же высоте, на 
какой пребывал этот человек. Я знаю одно: он 
– в Царствии Небесном, а в земной Церкви име-
нуется Первоверховным. И этим всё сказано. А 
вот вы ответьте мне: если человек вел разгуль-
ный образ жизни, а незадолго перед смертью 
покаялся, как его Господь будет судить: по тому, 
как этот человек жил или как умирал?

ВМ: наверное, по тому , как умирал.
АИ: Древнее предание донесло до нас слова 

Христа: «В чем Я застану вас, в том и буду су-
дить». Как Господь Петра назвал? «Ты – Петр, и 
на сем камне Я создам Церковь Мою» (Мф 16. 
18). Эта определение Господне для меня – глав-
ное, что связано с именем апостола.

СР: как корабль назовете, так он и поплы-
вет.

нЧ: Всё-таки для меня неразрешимый во-
прос: почему камнем для него стал тот, кто 
трижды отрекся от него?

АИ: Когда Господь называл апостола Петра 
камнем, то предвидел не только его падение, но 
и слёзы, и восстание – через покаяние, и его 
любовь: «Господи, Ты веси, яко люблю Тя» (Ин 
21. 15).

нЧ: Почему именно Петр, а не какой-то дру-
гой апостол?

АИ: Петр преодолел себя, а Иуда не преодо-
лел. Дерево клонится к земле, клонится, но не 
ломается, и, наклонившись, снова встает. Так и 
человек…

нЧ: Он венец стяжал через преодоление?..
АИ: Да.
ВМ: Петр – единственный, кто готов был 

защищать христа с мечом в руках. Он дей-
ствительно «камень». Все апостолы погибли 
за христа мученической смертью. Апостол Ио-
анн был сослан. Любовь ко христу стала сорас-
пятием.

АИ: Христос так и говорил: «Меня гнали, – 
будут гнать и вас» (Ин 21. 16). Но «претерпе-
вый до конца, той спасен будет» (Мф 10. 22).

ВМ: но сегодня когда мы говорим о спасении, 
мы подразумеваем умножение радости…

АИ: Не мы, а Василий Николаевич (смеется).
ВМ: хорошо! но кто стремится к сораспя-

тию в буквальном смысле? христианство вы-
являет в людях лучшие качества в предельных 
обстоятельствах.

АИ: Я уточню – не христианство вообще, а 
Православие…

дЛ: А название корабля у нас было предо-
пределено. Это тот корабль, который по-
строил Петр I и назвал его «Петром». у нас 
вариантов не было.

ВМ: Всегда ли мы можем различить, где воля 
Божья, а где – напротив? я могу услышать то, 
что мне хочется услышать.

дЛ: Вспомним спуск «Святого Петра». Вот 
ситуация, которая напомнила и о гордыне, и 
об уверенности в собственных силах. Мы же 
всё придумали, всё рассчитали, так всё было 
замечательно!.. Бац – и встали. упёрлись в 
проломленное бревно слипа. И тут только за-
думались: а что мы не сделали? Благословения 
на спуск не попросили, молебен не отслужили, 
– мы всё умеем, мы всё можем! И только когда 
отыграли назад: сбегали в монастырь попро-
сили понтоны, попросили о. германа отслу-
жить молебен; всё пошло, как по маслу. Точная 
иллюстрация собственной гордыни, – что мы 
всё можем.

АИ: Если есть благое желание на какое-то 
дело, оно исполнится. Есть тому подтвержде-
ние в деяниях апостольских. Апостола Петра и 

Иоанна взяли под стражу за проповедь Христа. 
Иудейские законники такую проповедь запре-
щали. Пришел известный учитель Гамалиил и 
сказал: «Мужи Израильские! Подумайте сами 
с собою о людях сих, что вам с ними делать. 
Ибо незадолго перед сим явился Февда, выда-
вая себя за кого-то великого, и к нему пристало 
около четырехсот человек; но он был убит, и 
все, которые слушались его, рассеялись и ис-
чезли. После него во время переписи явился 
Иуда Галилеянин и увлек за собою довольно 
народа; но он погиб, и все, которые слушались 
его, рассыпались. И ныне, говорю вам, отстаньте 
от людей сих и оставьте их; ибо если это пред-
приятие и это дело – от человеков, то оно раз-
рушится, а если от Бога, то вы не можете раз-
рушить его; берегитесь, чтобы вам не оказаться 
и богопротивниками» (Деян. 5, 35). Дело надо 
начать, а дальше – прислушиваться к голосу со-
вести, чтобы это не вылилось в зарабатывание 
имени или денег. Если вами движет не желание 
славы Божией, то на этом деле можно ставить 
точку.

ВМ: Традиционное завершение нашей беседы 
– что Вы пожелаете нашим читателям?

АИ: Если вспомнить о. Иоакима (Парра), то 
он так отвечал на такой же вопрос: «Матерь Бо-
жия не оставила нам ничего, никаких поучений 
и наставлений не давала». Посему ответ мой 
таков: «Думайте о переходе в вечность и не от-
кладывайте приготовления к ней на завтра». 
«Редактировать» жизнь невозможно. Следую-
щего мига может и не быть!
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5 Июля 2014 Года отошел ко ГоСПоду  
ПРедСтоятель укРаИнСкой ПРаВоСлаВной 
ЦеРкВИ блаженнейшИй мИтРоПолИт  
кИеВСкИй И ВСея укРаИны ВладИмИР

Виктор Маркианович Сабодан родился 23 
ноября 1935 г. в с. Марковцы Летичевского 
р-на Хмельницкой обл. Украины в крестьянской 
семье.

В 1954 г. поступил в Одесскую духовную се-
минарию, в 1958 г. – в Ленинградскую духов-
ную академию, которую окончил в 1962 г. со 
степенью кандидата богословия. После окон-
чания академии преподавал в ОДС, исполнял 
обязанности старшего помощника инспектора, 
одновременно занимал должность секретаря 
Одесского епархиального управления. 14 июня 
1962 г. рукоположен во диакона, на следующий 
день – во иерея, 26 августа пострижен в мона-
шество. В 1965 г. окончил аспирантуру при Мо-
сковской духовной академии, назначен ректо-
ром ОДС, возведен в сан архимандрита. В 1966 
г. назначен заместителем начальника Русской 
духовной миссии в Иерусалиме. 

23 июня 1966 г. решением Священного Си-
нода архимандриту Владимиру определено 
быть епископом Звенигородским, викарием 
Московской епархии, представителем Русской 
Православной Церкви при Всемирном совете 
церквей в Женеве и настоятелем Женевского 
прихода в честь Рождества Пресвятой Богоро-
дицы. 9 июля 1966 г. хиротонисан во епископа 
Звенигородского. 28 ноября 1968 г. назначен 
епископом Переяслав-Хмельницким, викарием 
митрополита Киевского и Галицкого, Патриар-
шего экзарха Украины. 20 марта 1969 г. пере-
веден на Черниговскую и Нежинскую кафедру, 
назначен временно управляющим Сумской 
епархией. С декабря 1970 г. по апрель 1973 г. – 
ответственный редактор журнала Украинского 
экзархата «Православний вiсник». 18 апреля 
1973 г. назначен епископом Дмитровским, ви-
карием Московской епархии, ректором Москов-
ских духовных школ. 9 сентября 1973 г. воз-

веден в сан архиепископа. 18 апреля 1978 г. 
получил звание профессора МДА, 5 июня 1979 
г. в МДА защитил диссертацию с присвоением 
ученой степени магистра богословия. 16 июля 
1982 г. переведен на Ростовскую и Новочеркас-
скую кафедру, возведен в сан митрополита. 28 
марта 1984 г. назначен Патриаршим экзархом 
Западной Европы. 30 декабря 1987 г. назначен 
управляющим делами Московской Патриархии 
и постоянным членом Священного Синода. 

27 мая 1992 г. Архиерейским Собором Укра-
инской Православной Церкви избран митропо-
литом Киевским и всея Украины, Предстояте-
лем Украинской Православной Церкви.

СВященный СИнод укРаИнСкой  
ПРаВоСлаВной ЦеРкВИ ПРИнял РешенИе  
о дате ИзбРанИя ноВоГо ПРедСтоятеля – 13 
аВГуСта текущеГо Года

«7 июля на заседании Священного Синода 
Украинской православной церкви под предсе-
дательством местоблюстителя Киевской митро-
поличьей кафедры митрополита Черновицкого 
и Буковинского Онуфрия для избрания нового 
предстоятеля Украинской православной церк-
ви – митрополита Киевского и всея Украины – 
было принято решение созвать Собор еписко-
пов Украинской православной церкви в Киеве 
13 августа 2014 года», – сообщает официаль-
ный сайт УПЦ.

Спикер УПЦ протоиерей Георгий Коваленко 
пояснил, что данный процесс не предусматри-
вает агитации и социсследований. «Поэтому 
надеемся, что архиереи, духовенство и верую-
щие будут воздерживаться от прогнозов и ком-
ментариев по этому поводу», – написал он на 
своей странице в «Фейсбуке».

«ПохоРоны блаженнейшеГо не должны 
ПРеВРатИтьСя В ПоРуГанИе еГо ПамятИ».  
ИнТеРВью ПРедСедАТеЛя СИнОдАЛьнОгО  
ИнфОРМАЦИОннОгО ОТдеЛА РуССкОй  
ПРАВОСЛАВнОй ЦеРкВИ В.Р. ЛегОйды  
АгенТСТВу ИнТеРфАкС

– Владимир Романович, что означает для 
украинского православия кончина Блаженней-
шего митрополита Владимира?

– Уход Блаженнейшего – тяжелейшая утра-
та. Как для каждого верующего Украины, так 
и для всех чад Русской Православной Церкви. 
Многомиллионная паства Русской Церкви во 
всем мире знала и почитала Его Блаженство и 
сегодня скорбит о его кончине. Владыка Вла-
димир пользовался непререкаемым авторите-
том не только у православных, его уважали и те, 
кто был с ним во многом не согласен. Как под-
черкнул в своем соболезновании Святейший 
патриарх Кирилл, «даже те, кто не разделял 
его убеждений, не могли не относиться к нему 
с личным уважением... По слову апостола, он 
для всех сделался всем, чтобы спасти по край-
ней мере некоторых» (1 Кор 9. 22).

– Святейший Патриарх и Блаженнейший 
Владимир были лично близки – это общеиз-
вестный факт. В этой связи нельзя не задать 
вопрос: почему патриарх сам не поехал прово-
дить Блаженнейшего митрополита Владими-
ра в последний путь? Появятся разные объ-
яснения, в том числе такое: из-за вопросов 
безопасности.

– Конечно, совершенно логично предпо-
ложить, что Патриарх лично сам провожает в 
«путь всея земли» одного из старейших членов 
Священного Синода, Предстоятеля самоуправ-
ляемой Церкви, очень близкого ему человека... 
Единственное, чем может руководствоваться 
пастырь, принимая в такой ситуации иное ре-
шение, – это забота о пастве, готовность посту-
питься зовущими быть в Киеве в такое время 
собственными чувствами, – чтобы избежать 
ущерба делу Божию, чтобы никто не воспре-
пятствовал православным верующим Украины 
достойно проститься со своим тихим молитвен-

ником и отцом, чтобы не допустить поругания 
памяти усопшего. Никаких других причин нет. 
Вполне очевидно, что в силу сложившейся се-
годня на Украине ситуации приезд Патриарха 
превратил бы прощание с Блаженнейшим в 
повод для очередного выступления радикаль-
ных сил. И эти часы, наполненные для всех, кто 
любит владыку Владимира, скорбью и тихой 
молитвой, могли бы стать демонстрацией че-
ловеческой злобы и агрессии, и даже, вполне 
возможно, привести к насилию по отношению к 
пришедшим на погребение Предстоятеля Укра-
инской Церкви. Понятно, что таких радикаль-
ных элементов – меньшинство, что верные чада 
Украинской Церкви всегда рады видеть своего 
Патриарха. Но также понятно, что этого абсо-
лютного меньшинства достаточно, чтобы могло 
случиться недопустимое. Святейший Патриарх 
никак не мог пойти на то, чтобы что-то подоб-
ное произошло, чтобы похороны человека, всю 
свою жизнь отдавшего Церкви, всю свою жизнь 
бывшего миротворцем, принесли бы укра-
инскому народу вместо мира и спокойствия 
всплески ненависти и нелюбви. Блаженнейший 
Владимир такого не заслужил. 

Уверенность эта основана не только на об-
щем понимании ситуации, но и на вполне опре-
деленной информации, получаемой нами из 
Киева. Кстати, даже быстрый анализ, как при-
нято говорить, открытых источников, показы-
вает максимально высокую вероятность такого 
неконтролируемого выступления радикалов. 
Увы, несмотря на все многочисленные призывы 
священноначалия Русской Церкви к миру, не-
смотря на миротворческую позицию, занятую 
Украинской Православной Церковью, ситуация 
продолжает оставаться очень сложной. К со-
жалению, пока нет оснований полагать, что она 
может быстро измениться к лучшему. Поэтому 
и молитвенную, и деятельную помощь родной 
его сердцу украинской пастве Святейший Па-
триарх вынужден осуществлять, не посещая 
территорию Украины. 

А безопасность... Как человек, давно и близ-
ко находящийся рядом с Патриархом, могу ска-
зать, что страх не является тем чувством, под 

II. Русская Православная Церковь и общество
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III. События в России

уход блИзкоГо челоВека В монахИ  
С ПонИманИем ВоСПРИняла бы ПочтИ  
ПолоВИна жИтелей Рф

Стремление родственника уйти в монахи 
поддержала бы почти половина россиян, не-
многим меньше оказалось противников такого 
поступка.

К желанию близкого человека уйти в мона-
стырь 43% россиян отнеслись бы благосклон-
но, тогда как 40% респондентов не одобрили 
бы подобное решение, показал опрос ВЦИОМ, 
который проводился с участием 1600 человек в 
130 населенных пунктах 42 регионов.

В ходе исследования выяснилось, что по-
ложительная оценка такого шага больше свой-
ственна людям старше 45 лет и православным 

влиянием которого Предстоятель Церкви при-
нимает решения. И Святейший неоднократно 
это проявлял. Не раз приезд на Украину сопро-
вождался стремлением отговорить Патриарха 
посетить те или иные регионы. Помню, как в 
2009 году предпринимались отчаянные попыт-
ки не допустить того, чтобы Предстоятель прие-
хал в Ровно. Сотрудники безопасности всех ма-
стей уверяли, что ехать туда однозначно нельзя, 
что это очень опасно и прочая. Святейший при-
ехал в Ровно. И молился с тысячами верных, с 
любовью ждавших своего Патриарха. Но и тогда 
сделал это так, чтобы не допустить угрозы стол-
кновения и кровопролития, которая, как свиде-
тельствовали специалисты, в какой-то момент 
реально существовала. Но сегодня ситуация – и 
это очень важно понять – принципиально иная. 
Сейчас речь идет не о безопасности Патриарха, 
но о праве, безусловно заслуженном почившим 
Предстоятелем Украинской Церкви, быть похо-
роненным с подобающей славой и честью. 

– кто-то из иерархов отправился в киев из 
Москвы? 

– По благословению Святейшего патриарха 
Кирилла на прощание с Блаженнейшим митро-
политом Владимиром в Киев вылетел постоян-

ный член Священного Синода Русской Право-
славной Церкви митрополит Волоколамский 
Иларион. 

– Владимир Романович, еще один важный 
вопрос: каким видится будущее Православия 
на украине после кончины Блаженнейшего?

– Совершая сегодня в Новодевичьем мона-
стыре заупокойную литию по почившему, Па-
триарх Кирилл сказал: «Дай Бог, чтобы сохра-
нялось нерушимым каноническое православие 
на Украине. Верим, что почивший Блаженней-
ший Владыка будет молиться об этом перед 
лицом Божиим, а мы все, оставшиеся здесь, бу-
дем трудиться, чтобы никакие веяния века сего 
не разрушали богочеловеческого организма 
Церкви». К этим словам Предстоятеля можно 
добавить лишь то, что он ежедневно молится 
о своей украинской пастве, о мире на Украи-
не, ежедневно прилагает усилия к тому, чтобы 
на многострадальной земле Украины воцарил-
ся мир и чтобы люди могли жить без страха и 
ненависти. Верю и надеюсь, что в недалеком 
будущем, когда ситуация нормализуется, Свя-
тейший Патриарх вновь сможет совершить со-
вместную молитву со своей паствой на дорогой 
его сердцу украинской земле. 

(по 47%). Противоположного мнения придер-
живаются чаще молодежь (45%), жители обеих 
столиц (46%) и неверующие (55%).

Каждый пятый участник опроса (19%) уве-
рен, что в монастырь сбегают от жизненных 
проблем и суеты; 8% респондентов считают, 
что в монашескую келью влекут вера и убеж-
дения. Стремление быть ближе к Богу отмечает 
еще 6% респондентов, столько же видят в таком 
поступке спасение души, 4% – смысл жизни.

То, что монашескую судьбу выбирают в поис-
ках уединения, предполагают 3% опрошенных, 
и только 2% респондентов называют монаше-
ство уделом слабых и одиноких.

По мнению подавляющего большинства 
опрошенных (63%), монахи своим служением 
Богу спасают себя и тем самым духовно по-
могают другим людям. Больше других в этом 
убеждены православные (70%), менее – люди 
неверующие (31%). Между тем около трети 
россиян (27%) полагают, что затворничество 
делает монахов неспособными оказать помощь 
другому человеку. С этим в больше мере соглас-
ны респонденты с низкими доходами (38%) и 
сельчане (33%).

доля РоССИян, отноСящИх Себя  
к ПРаВоСлаВным, ВыРоСла за 17 лет С 52% 
до 68%

В ходе опроса, который они проводили в 
конце мая в 100 населенных пунктах 43 субъ-
ектов РФ с участием 1500 респондентов, 19% 
его участников сообщили, что не считают себя 
верующими, 6% исповедуют ислам, к неправо-
славным христианским конфессиям (католики, 
протестанты, униаты, баптисты и др.) причисля-
ют себя в целом 1% респондентов.

При этом, как выяснилось, сегодня лишь 
13% православных посещают храм раз в месяц 
и чаще, постоянно причащаются, молятся цер-
ковными молитвами, выполняют утреннее и ве-
чернее правило, сообщает Интерфакс.

Большую же часть православных можно на-
звать полувоцерковленными (29%) и немного 
воцерковленными (27%), но в этом году их чис-

ло сократилось (по 4%), а больше стало слабо 
(с 16% до 22%) и очень слабо воцерковленных 
(с 8% до 10%).

На вопрос социологов «Как часто вы обычно 
посещаете храм?» треть респондентов (32%) 
признались, что никогда там не были. Каждый 
пятый (19%) бывает в храме несколько раз в 
год, каждый шестой (18%) один-два раза в год, 
каждый седьмой (14%) – реже одного раза. 8% 
подтвердили, что ходят в храм каждый месяц.

Причащаются граждане еще реже: 63% ре-
спондентов никогда этого не делали, по 10% – 
реже одного раза в год или один/два раза в год, 
4% – несколько раз в год.

Большинство опрошенных (76%) сообщили, 
что практически не соблюдают церковных по-
стов, 7% – только Великий пост, 4% – Великий 
пост и некоторые другие посты. Лишь 2% со-
блюдают все главные посты.

41% опрошенных сообщили, что практиче-
ски никогда не молятся, 29% молятся «своими 
молитвами», еще 13% – иногда своими, а ино-
гда церковными молитвами, 6% – исключитель-
но церковными. При этом 59% сообщили, что 
никогда не читали Евангелие и другие религи-
озные тексты (с той или иной периодичностью 
читают в целом 13%).

По мнению большей части опрошенных рос-
сиян, сегодня в жизни российского общества 
меньше духовности, чем было в советские годы, 
но зато больше, чем в странах Запада. Первую 
точку зрения чаще высказывали представители 
старшего поколения (48%), с высшим образова-
нием (56%), проживающие в Москве и городах-
миллионниках (50% и 63% соответственно). 
Вторую – чаще женщины (27%), респонденты 
в возрасте 30–45 лет (32%), со средним обра-
зованием (27%), невысоким достатком (28%) и 
проживающие в селах (29%).

При этом 37% опрошенных считают, что в 
последнее время уровень духовности в россий-
ском обществе снижается, 30%, наоборот, ду-
мают, что растет.

Росту духовности, считают россияне, могли 
бы способствовать в первую очередь воспита-
тельный процесс (10%), вера в Бога (9%), куль-
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«ПаРтнеРы ПРИбеГают к шантажу».  
ПуБЛИкАЦИя ИздАнИя «ВзгЛяд»

Запад должен избавиться от амбиций и пере-
стать навязывать единые правила всему миру, а 
события на Украине являются выражением по-
литики сдерживания России. Такими словами 
Владимир Путин определил внешнеполитиче-
ское положение России, выступая на совеща-
нии российских дипломатов. Кроме того, он 
рассказал, как теперь изменилось положение 
президента Украины Петра Порошенко.

«Мы с вами должны ясно понимать, что собы-
тия, спровоцированные на Украине, стали кон-
центрированным выражением пресловутой по-
литики сдерживания, проводимой в отношении 
России. Ее корни уходят глубоко в историю, и 
очевидно, что такая политика не прекращалась, 
к сожалению, и после завершения холодной 
войны», – сказал Владимир Путин, выступая во 
вторник в МИДе на совещании послов и пост-
предов России.

Глава государства добавил, что под угро-
зой оказались наши соотечественники и их 
законные права, гарантированные общеевро-
пейскими конвенциями. Президент пояснил, 

что Россия не имела права оставить крымчан и 
севастопольцев на произвол воинствующих на-
ционалистов.

Путин добавил, что события на Украине про-
демонстрировали, что однополярная модель 
мироустройства не смогла себя реализовать, 
а двойные стандарты во взаимоотношениях с 
Россией не дают никаких положительных ре-
зультатов. «Вряд ли остаются сомнения в том, 
что однополярная модель мироустройства не 
состоялась. Народы и страны все громче за-
являют о решимости самим определять свою 
судьбу, сохранять свою цивилизационную и 
культурную идентичность, что вступает в про-
тиворечие с попытками некоторых стран со-
хранить доминирование в военной сфере, по-
литике, финансах и экономике, идеологии», 
– сказал Путин.

Он напомнил, что последние два десяти-
летия западные партнеры убеждали Россию 
в добрых намерениях и готовности совместно 
выстраивать стратегическое сотрудничество, 
однако параллельно раз за разом они расши-
ряли НАТО и передвигали свое подконтрольное 
военно-политическое пространство все ближе 

IV. за рубежом

к границам РФ. «Тем, кто продолжает заявлять 
о своей исключительности, активно не нравит-
ся независимая политика России. События на 
Украине это подтвердили, как подтвердили они 
и то, что наполненная двойными стандартами 
модель взаимоотношений с Россией не работа-
ет», – заявил Путин.

Он призвал Запад «избавиться от амбиций, 
от стремления строить «мировую казарму», 
расставив всех по ранжиру, навязать единые 
правила поведения и жизни общества». «И 
начать строить отношения на основе равно-
правия, взаимоуважения, уважения интересов. 
Пора признать право друг друга быть разными, 
право каждой страны строить свою жизнь по 
собственному усмотрению, а не под чью-то на-
вязчивую диктовку», – сказал Путин.

Личная вина Порошенко
В речи президент коснулся и темы кара-

тельных операций, которые во вторник, отка-
завшись от перемирия, велел продолжить пре-
зидент Украины Петр Порошенко. Именно он 
теперь, по словам Путина, сполна взял на себя 
ответственность за ситуацию на Украине. «До 
сих пор Петр Алексеевич (Порошенко) все-таки 
не имел прямого отношения к приказам начать 
военные действия. Теперь он взял на себя эту 
ответственность сполна. Не только военную, но 
и политическую, что гораздо важнее», – заявил 
Путин.

Путин отметил, что в карательных операциях 
погибает все больше сотрудников СМИ. «Абсо-
лютно неприемлемым является убийство жур-
налистов, и вчера я об этом еще раз напомнил 
президенту Украины. На мой взгляд, идет целе-
направленная работа по ликвидации предста-
вителей прессы. Это касается и российских, и 
иностранных журналистов», – сказал он.

При этом глава государства задался рито-
рическим вопросом о том, кому могут мешать 
журналисты. «Кто боится объективной инфор-
мации? Видимо, только те, кто совершает пре-
ступления. И мы очень рассчитываем на то, что 
обещание киевских властей по поводу тща-
тельного расследования будет реализовано», 
– подчеркнул президент.

«Нам до боли жаль, что гибнут люди, граж-
данское население», – заметил Путин, добавив, 
что Россия не оставит своих соотечественни-
ков в беде. «Я хочу, чтобы все понимали – наша 
страна будет и впредь энергично отстаивать 
права русских, наших соотечественников за 
рубежом, использовать для этого весь арсенал 
имеющихся средств: от политических и эконо-
мических до предусмотренных в международ-
ном праве гуманитарных операций, право на 
самооборону», – заявил глава государства.

Газовый шантаж
«Подчеркну, произошедшее на Украине – это 

кульминация негативных тенденций в мировых 
делах, накапливавшихся годами, – напомнил 
Путин. – Мы давно об этом предупреждали. И, к 
сожалению, наши прогнозы сбываются».

Глава российского государства коснулся и 
газового спора с Киевом. «Наши партнеры при-
бегают к откровенному шантажу, так это и нуж-
но назвать. Требуют ничем не ограниченного 
снижения цены», – сказал Путин. Президент 
напомнил, что с 16 июня Украина переведена 
на режим предоплаты и будет получать столько 
газа, за сколько заплатит. «Сегодня, поскольку 
не платят, ничего и не получают», – констати-
ровал Путин.

Он добавил, что «из этой ситуации все долж-
ны сделать надлежащие выводы. Главное – до-
бросовестные потребители и поставщики газа 
не должны страдать из-за действий украинских 
политиков и чиновников. И в целом нам, всем 
европейцам следует серьезно подумать, как 
снизить вероятность проявления разного рода 
политических, экономических рисков и форс-
мажорных обстоятельств на континенте», – от-
метил Путин.

«Страховочная сетка для Европы»
Путин добавил, что поощрение радикалов 

и неонацистов может закончиться плохо и для 
самой Западной Европы. «Необходимо настой-
чиво добиваться исключения на европейском 
пространстве любых антиконституционных 
переворотов, вмешательства во внутренние 
дела суверенных стран, шантажа и угроз в 
межгосударственных отношениях, поощрения 

турное развитие (8%) и повышение уровня об-
разования соотечественников.

Некоторые даже полагают, что этому помо-
жет введение цензуры в СМИ, изменение со-
держания телепередач (4%).

Отвечая на соответствующий вопрос соци-
ологов, 30% респондентов заявили, что в рос-
сийском обществе уровень духовности выше, 
чем в западных странах. 12% придерживаются 
противоположного мнения, а 17% не видят ни-

какой разницы. При этом четверть (25%) опро-
шенных затруднились с оценками.

Почти половина россиян (47%) утверждает, 
что неверующий может быть высокодуховным 
человеком, и православные в этом убежде-
ны чаще, чем мусульмане (48% против 30%). 
С ними не согласны четверть граждан (25%), 
остальные не смогли высказать свое мнение по 
этому вопросу (12%).
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радикальных и неонацистских сил. Нам всем в 
Европе нужна своего рода страховочная сетка, 
чтобы иракский, ливийский, сирийский  – и, 
к сожалению, в этом ряду нужно упомянуть и 
украинский  –  прецеденты не оказались зараз-
ной болезнью», – подчеркнул глава государ-
ства.

Президент напомнил, что даже в тех странах 
Западной и Восточной Европы, где на первый 
взгляд дела обстоят вполне благополучно, до-
статочно скрытых этнических и социальных 
противоречий, которые могут в любой момент 
обостриться. По словам президента, они могут 
стать «почвой для конфликтов, для роста экс-
тремизма и использоваться внешними игро-
ками, чтобы, раскачав общественно-полити-
ческую ситуацию, добиться нелегитимной, 
недемократической смены власти».

«Все больше европейских политиков и дело-
вых людей понимает, что Европу просто хотят 
использовать в чьих-то интересах, что она ста-
новится заложником недальновидных, идеоло-
гизированных подходов», – сказал Путин.

Менторские нотки
Затем президент остановился на теме от-

ношений с Вашингтоном. Отношения с США 
сейчас не в лучшей форме, но Россия готова 
к конструктивному диалогу на равных, заве-
рил Путин. «Мы всегда стремились быть пред-
сказуемыми партнерами, вести дела на равно-
правной основе, однако взамен наши законные 
интересы зачастую игнорировались», – сказал 
президент.

Он добавил, что контакты России и США име-
ют серьезное значение для всего мира. «В наш 
адрес то и дело звучат ультимативные, ментор-
ские нотки. Мы готовы, тем не менее, к кон-
структивному диалогу – но, вновь подчеркну, 
только на равноправной основе», – повторил 
он.

Ранее из-за событий на Украине не раз заяв-
лялось, что сделка по поставке Францией Рос-
сии вертолетоносцев «Мистраль» может быть 
отменена. «Мы знаем о давлении, которое наши 
американские партнеры оказывают на Фран-
цию с целью не поставлять «Мистрали» в Рос-

сию. И мы знаем даже о том, что намекали на то, 
чтоесли французы не поставят «Мистрали», то с 
банков потихонечку снимут санкции, во всяком 
случае минимизируют их. Что это такое, если 
не шантаж? Но разве так можно работать на 
международной арене, – сказал президент. – 
То, что сейчас делают с французскими банками 
– это ничего, кроме внутреннего возмущения в 
Европе в целом, да и у нас тоже, не вызывает».

Москве не очень интересны форматы меж-
дународного общения, в которых ей «отводит-
ся роль стороннего наблюдателя, у которого 
нет решающего слова по ключевым вопросам, 
представляющим для нас жизненный интерес», 
добавил Путин. «Только за то, что нам рядом 
разрешают посидеть, мы не должны платить 
нашими жизненными интересами... Тогда эти 
форматы не очень-то для нас интересны, – под-
черкнул он. – Я надеюсь, что эта очевидная 
вещь должна в конце концов стать понятной и 
для наших партнеров».

Восточный вектор
Владимир Путин отметил, что Евразийский 

экономический союз, в который пока входят 
только Россия, Белоруссия и Казахстан, пригла-
шает и остальные страны СНГ. «Мы открыты и 
для других стран Содружества», – подчеркнул 
президент.

Что касается другого стратегического пар-
тнера – Китая, Путин подчеркнул, что сотруд-
ничество двух стран не рассчитано против кого 
бы то ни было. «Можно сказать, что сегодня на 
международной арене сложилась прочная рос-
сийско-китайская дипломатическая связка. В 
ее основе – совпадение взглядов на глобаль-
ные процессы и ключевые региональные про-
блемы, – подчеркнул президент. – Принципи-
ально важно, что российско-китайская дружба 
не направлена против кого бы то ни было. Мы 
не создаем каких-то военных союзов. Напро-
тив, она являет собой пример равноправного, 
уважительного и продуктивного взаимодей-
ствия государств в XXI веке».

«ПоРошенко лИчно отВечает за ноВые 
жеРтВы на укРаИне». ПуБЛИкАЦИя ИТАР-ТАСС

Премьер-министр России Дмитрий Медве-
дев возложил личную ответственность на пре-
зидента Украины Петра Порошенко за гибель 
людей на юго-востоке страны и предупредил, 
что Москве развивать отношения с Киевом в 
нынешних условиях «будет крайне непросто, 
а по определенным вопросам – невозможно». 
Глава российского правительства опубликовал 
в среду вечером в соцсети «пять коротких ком-
ментариев по ситуации на Украине».

«Прервав перемирие, президент Порошенко 
совершил драматическую ошибку. Она прине-
сет новые жертвы. И за них он теперь отвечает 
лично», – написал Медведев. По его мнению, 
вернуться к переговорам будет значительно 
сложнее – таковы законы войны.

Российский премьер напомнил, что 27 июня 
Украина подписала соглашение об ассоциации 
с Евросоюзом. «Это право Украины. Право Рос-
сии – перейти к новым условиям работы с ней. 
Защитить свой рынок», – отметил Медведев. 
По его словам, решение о мерах защиты будет 
принято после консультаций. «Правительство 
России занимается анализом сложившейся си-
туации. А также разрабатывает наши действия 
в рамках соглашения о зоне свободной торгов-
ли СНГ и правил ВТО», – сообщил глава прави-
тельства.

Глава кабмина вновь отметил, что Украина за 
газ не платит. «Задолженность огромная. Бе-
рут газ из подземных хранилищ. К осени будет 
полноценный газовый кризис», – предупредил 
Медведев.

Вспомнил российский премьер и коммента-
рий Госдепа США, объяснившего бегство лю-
дей с юго-востока Украины в Россию желани-
ем встретиться с родственниками. «Огромный 
поток беженцев. Десятки тысяч. Люди бегут от 
войны. Американская пропаганда утверждает, 
что они едут “отдохнуть к бабушкам”. Цинизму 
нет предела», – написал премьер-министр Рос-
сии.

«И молдаВИя туда же». ПуБЛИкАЦИя ИздАнИя 
«ВзгЛяд»

Парламент Молдавии ратифицировал со-
глашение об ассоциации с Евросоюзом. В Ки-
шиневе вслед за Украиной мечтают, что теперь 
страна станет частью экономического рынка с 
500 миллионами потребителей. Однако одно 
только приведение технических регламентов в 
соответствие с западными попросту убьет всю 
оставшуюся в Молдавии промышленность.

Парламент Молдавии ратифицировал в сре-
ду соглашение об ассоциации с Евросоюзом. 
Чтобы договоры вступили в силу, их должны 
ратифицировать национальные парламенты 
стран ЕС, а также Европарламент. За ратифика-
цию документа в ходе специального заседания 
парламента проголосовали 59 депутатов, про-
тив – четверо.

«Слабые экономики, которые присоединяют-
ся к более сильному организму, получат только 
возможность размещения своих собственных 
рабочих рук на территории партнеров»

Напомним, что в конце июня Молдавия и 
Грузия в Брюсселе подписали с ЕС соглашение 
об ассоциации, которое предусматривает вхож-
дение в зону свободной торговли Евросоюза. 
Одновременно Украина и ЕС подписали эко-
номическую часть аналогичного соглашения 
– политическая часть была подписана новыми 
украинскими властями еще в марте. Для того 
чтобы договоры вступили в силу, их должны 
ратифицировать национальные парламенты 
стран ЕС, а также Европарламент.

Как передает РИА «Новости», присутство-
вавшие на заседании парламента президент 
Молдавии Николай Тимофти и премьер-министр 
Юрий Лянкэ назвали событие историческим и 
выразили сожаление, «что не все политические 
силы осознают значимость ассоциации с ЕС» 
для страны.

Как отметил Лянкэ, отвечая на вопросы де-
путатов, ассоциация с ЕС – это, прежде всего, 
модернизация молдавской экономики, повы-
шение качества жизни. Кишинев рассчитывает, 
что, интегрировав в ЕС, страна станет частью 
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экономического рынка с 500 миллионами по-
требителей.

Голосование было поименным. Депутаты по 
очереди выходили к центральной трибуне и со-
общали, выступают они за ратификацию доку-
мента или против. Поддержали ратификацию 
далеко не все. Группа социалистов (три чело-
века) проголосовала против. Не присутствова-
ли в зале и депутаты от партии «Возрождение» 
(тоже три человека). А Партия коммунистов в 
знак протеста вообще в полном составе поки-
нула заседание.

Как пояснил газете ВЗГЛЯД депутат, испол-
нительный секретарь ЦК партии Юрий Мунтян, 
ратифицированное соглашение писалось не в 
Кишиневе, а в Брюсселе. В нем игнорируются, 
по словам коммуниста, интересы национальной 
безопасности, интересы Приднестровья и дру-
гих регионов Молдавии. Зато соглашение пол-
ностью соответствует интересам Запада.

«А потому вряд ли можно говорить о каком-
то выигрыше. Мы получили документ, дающий 
начало тотальной колонизации Молдавии Ев-
ропейским союзом. Думаю, уже в течение не-
скольких месяцев, когда граждане поймут, что 
ничего хорошего им это подписание не сулит, 
отношение к России у населения только улуч-
шится», – предположил Мунтян.

Зато Брюссель, естественно, поприветство-
вал решение парламента. По словам предста-
вителя Еврокомиссии Джонатана Тодда, это 
позволит запустить предварительный режим 
действия соглашения для этой страны уже осе-
нью: «Предварительный режим» действия со-
глашений об ассоциации для Грузии, Украины и 
Молдавии прописан в тексте этих соглашений. 
За это время эти государства и ЕС должны от-
крыть свои рынки для Молдавии. В заявлении 
Еврокомиссии ратификация названа «возмож-
ностью покончить с наследием прошлого». 
Впрочем, не уточняется, какое именно «про-
шлое» имеется в виду.

В Москве ратификацию встретили безо вся-
кого восторга. По словам вице-премьера Дми-
трия Рогозина, позиция Кишинева шла вразрез 
с естественной логикой развития жизни. «700 
тыс. молдаван работают в качестве трудовых 

мигрантов здесь, в России. Это мощнейшее по-
ступление в бюджет Республики Молдова», – 
цитирует Рогозина ИТАР-ТАСС.

В то же время эксперты обращают внима-
ние на то, что Москва реагирует на вступление 
Молдавии и Грузии в ассоциацию гораздо спо-
койнее, чем на вступление Украины. По мнению 
управляющего партнера компании «ФинЭк-
спертиза» Агвана Микаеляна, это объясняется 
тем, что интеграция российской экономики с 
украинской гораздо шире.

«Более того, там есть сфера интересов, 
правда, можно теперь сказать – была, в обла-
сти ОПК. Вертолетные двигатели, например, до 
этого года в полном объеме мы покупали на 
Украине. Эти отношения совершенно другого 
уровня и масштаба, и совершенно другой уро-
вень интеграции. На этом фоне тот товарообо-
рот, который мог бы быть у России с Грузией 
и Молдавией, не идет ни в какое сравнение с 
Украиной», – сказал Микаелян.

«Что получит Молдавия в результате присо-
единения? Надо понимать, что слабые эконо-
мики, которые присоединяются к более силь-
ному организму, получат только возможность 
размещения своих собственных рабочих рук на 
территории партнеров. Так что основная ста-
тья экспорта – рабочие руки», – предсказывает 
Микаелян.

«Да, Молдавия получит приток европейских 
товаров на определенных условиях.  Но все 
эти разговоры о рынках, возможностях, это 
все, грубо говоря, антураж. Чудес не бывает. 
Для того чтобы только технические регламен-
ты привести в соответствие с европейскими, 
по официальному объему затрат существующая 
местная промышленность будет практически 
уничтожена», – уверен Микаелян.

Тем временем Россия приготовила Кишиневу 
своеобразный ответ. Сразу после голосования 
в парламенте Молдавии в Москве был подписан 
пакет из семи меморандумов о сотрудничестве 
в различных областях с Приднестровьем. Доку-
менты были подписаны в присутствии Рогозина 
и лидера Приднестровья Евгения Шевчука.

Напомнив о заключенном соглашении Мол-
давии с ЕС, Рогозин заверил, что в России 
«исходят из необходимости выполнения всех 
международных обязательств по отношению к 
Приднестровью в качестве своей роли гаранта 
сохранения мира, стабильности и безопасно-
сти в регионе». По его словам, Москва обещала 
Тирасполю помощь в обеспечении необходи-
мого уровня жизни. «Не рыбу давай, а удочку, 
чтобы Приднестровье могло производить все 
необходимое для того, чтобы это могло потом 
потребляться на российском рынке», – сказал 
вице-премьер.

Со своей стороны Шевчук напомнил о до-
говоренности с Кишиневом, в частности, мемо-
рандуме 1997 года, в соответствии с которым 
Молдавия по таким вопросам, которые затраги-
вают интересы Приднестровья, «должна прини-
мать решения по согласию сторон». Поскольку 
Кишинев договорился с Брюсселем без согла-
сия Тирасполя, пояснил Шевчук, экономиче-
ские правила отныне меняются.

оПублИкоВан РейтИнГ Самых СИльных  
аРмИй мИРа

Военные и экономические эксперты регу-
лярно определяют мировой индекс военной 
мощи (Global Firepower Index), который явля-

ется одним из самых объективных и учитыва-
ет более 50 различных показателей, передает 
телеканал RT.

При составлении индекса не только ведется 
скрупулезный подсчет танков, самолетов и во-
енных кораблей, но и учитывается численность 
кадрового состава армии и ее резерва, уровень 
финансирования военной сферы, транспортная 
инфраструктура страны, добыча нефти, размер 
государственного долга и даже протяженность 
береговой линии – словом, все факторы, спо-
собные повлиять на боеспособность нацио-
нальной армии.

Всего в рейтинге GFP рассматривается 106 
стран. Первые три строчки, согласно послед-
ней, апрельской, версии рейтинга, занимают 
США, Россия и Китай.

Business Insider, опираясь на находящиеся в 
открытом доступе данные, сравнил показатели 
35 первых стран рейтинга. Собственный индекс 
учитывал семь факторов: численность армии, 
количество танков, самолетов, ядерных боего-
ловок, авианосцев, подводных лодок и общий 
военный бюджет.

Получившийся список также возглавляют 
США, Россия и Китай, Украина на 21 месте, а за-
мыкает рейтинг КНДР – эта страна опережает 
всех по числу субмарин.
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